



## Noël : quelle espérance ?

On voudrait pouvoir chanter comme les anges : « Gloire à Dieu au plus haut des cieux, et paix sur la terre aux hommes qu'il aime. »

Mais voilà, l'actualité nous rattrape avec son lot de souffrances, de violence, de guerre... Comme le dit le livre de Qohelet (ou de l'Ecclesiaste) : « Ce qui a existé, c'est cela qui existera ; ce qui s'est fait, c'est cela qui se fera ; rien de nouveau sous le soleil. » (Qo 1,9). Et alors, cela nous donne le sentiment que rien ne changera, on aura beau faire des efforts, nous retombons dans les mêmes souffrances, dans les mêmes pratiques, dans les mêmes travers.

C'est vrai, la fête de Noël n'est pas une fête magique qui transformera l'humanité et le monde d'un coup de baguette magique. Car la venue de Jésus dans notre monde a été une venue si discrète que presque personne n'en a été informé. Et sa vie publique, localisée dans le territoire de la Palestine, n'a guère été plus connue. Si nous connaissons Jésus aujourd'hui, si la fête de Noël a pris une telle ampleur, c'est parce que ses disciples et l'Eglise ont propagé la nouvelle de sa venue aux quatre coins du monde, depuis 2000 ans.

Et petit à petit, la fête de Noël, fête de l'Incarnation, est devenue la deuxième fête dans l'ordre d'importance dans la vie chrétienne, après la fête de Pâques, la fête de la résurrection du Christ-Jésus.

Si la venue de Jésus a été si discrète dans notre monde, c'est parce que notre Dieu n'est pas une divinité qui s'impose par des prodiges ou des signes éclatants. Il est un Dieu qui se propose, qui appelle, qui invite, laissant à son interlocuteur, l'être humain, la liberté de sa réponse. Et non seulement Dieu ne s'impose pas, mais il sollicite aussi notre collaboration pour son œuvre d'amour et de paix.

Aussi, Dieu sème en nous des graines, graines de paix, graines de joie, graines de solidarité, graines de pardon, graines de justice, graines d'entraide, graines d'espérance, graines de réconciliation, ...

Et tout comme les contemporains de Jésus n'ont pas accepté sa venue et l'ont même condamné à mort, une partie de notre humanité refuse la Bonne Nouvelle, refuse l'appel à la paix et à la fraternité. Et bien souvent, ce sont les puissances d'argent qui sont les moteurs de ces refus.

Comme Jésus a été une petite graine venue dans notre monde, continuons de semer ces petites graines pour que l'appel de Dieu continue de retentir discrètement mais réellement autour de nous.

## RETOUR SUR...



Le 6 décembre, le marché de Noël solidaire a permis à Matth' Accueil Solidaire et aux Broderies Palestiniennes de faire connaître leur action et de récolter des fonds pour les associations concernées. Merci à toutes et tous ceux qui leur ont rendu visite ! Rendez-vous en 2026 !



"Merci pour cette belle journée". C'est le message d'Odile, nouvelle venue à la "Porte Ouverte" suite à notre repas de Noël et de fin d'année. Que demander de plus ? Nous étions 28 réunis autour d'une table bien décorée. Après un repas chaud apprécié à l'unanimité, nous avons passé l'après-midi autour de jeux de société. Au goûter, nous avons partagé une excellente bûche réalisée par Irène : "*L'important c'est de donner du bonheur aux autres*" ! N'est-ce pas un beau message de Noël ?"



Mercredi, les enfants du KT de nos trois clochers, ont fêté la naissance de Jésus à Noël. La joie était dans tous les coeurs, enfants, parents et catéchistes, et chacun est reparti avec le désir de faire germer tout autour de lui des graines d'amour, de paix et d'espérance pour construire un monde plus beau.

De leur côté, les plus petits se sont retrouvés dans l'église pour partager un joli temps et découvrir, que c'est un tout petit bébé qui va nous apporter la paix. Leurs yeux brillaient en apportant les lumignons dans la crèche, dans l'attente de la lumière de Jésus.

Petits et grands se sont retrouvés tous ensemble autour d'un bon goûter et chacun est reparti partager la joie de Noël autour d'eux.

### A noter!

<b>Lundi 22 décembre</b>	Célébration du Pardon à 19h à Thouaré
<b>Mardi 6 janvier 2026</b>	Réunion des parents du Caté CE2 CM à 20h30 à Thouaré
<b>Vendredi 9 janvier</b>	Rencontre du groupe Spiriteens à 19h30 à Ste Luce
<b>Samedi 10 janvier</b>	Rencontre de l'ACE à 10h à Thouaré
<b>Samedi 10 janvier</b>	Rencontre préparation à la confirmation à 14h à Ste Luce
<b>Samedi 10 et dimanche 11 janvier</b>	Messe des familles et 2ème étape de préparation à la 1ère communion à 17h30 à Thouaré le samedi 10, à 9h45 à Ste Luce et 11h à Mauves le dimanche 11

## LE DÉCOR FLORAL DE L'AVENT :

l'Avent est un temps de préparation, d'attente avant NOËL. C'est aussi un temps de pénitence, de réflexion sur notre vie. Au fil des dimanches ,le fleurissement de l'église évolue en fonction des différentes lectures de ce temps liturgique.

**Le 1<sup>er</sup> dimanche**, c'est un décor sobre avec peu de fleurs. Devant l'autel les branches mortes nous rappellent la période d'hiver. Les branches blanches du bouleau manifestent l'attente du Sauveur.



**Les dimanches suivants** : des chardons bleus symboliseront le ciel de la composition, les statices violettes, la couleur des vêtements liturgiques. Les branches blanches (mitsumata) structurent l'ensemble. Le ou les vases blancs signifient l'alliance entre Dieu et la création. Les bougies ajoutées suivant les dimanches représentent la Lumière du Christ malgré l'obscurité.

**Le 3<sup>eme</sup> dimanche**, l'église sera davantage fleurie pour rester dans la ligne des textes.

**Pour NOËL**, naissance de Jésus, jour de fête !!! Des fleurs à profusion : du vert pour la nature qui va renaitre. Du rouge pour la joie, la fête, du blanc pour la naissance, l'alliance entre Dieu et les hommes...

L'équipe de fleuristes de Ste Luce

## MESSES DE NOËL

**Veillée de Noël**  
mercredi 24 décembre:



à 18h00 à Mauves  
à 18h30 à Ste Luce  
à 18h30 à Thouaré  
**Pas de messe à 9h à Thouaré**



**Jour de Noël**  
Lundi 25 décembre:

à 10h30 à Thouaré  
à 11h à Ste Luce  
**Pas de messe à Mauves**

**Jeudi 1<sup>er</sup> janvier**  
Journée de prière pour la paix

À 10h30 à Thouaré  
**Pas de messe à Mauves**



## FERMETURE DE L'ACCUEIL ET DU SECRÉTARIAT

☞ Durant les fêtes, l'accueil dans les maisons paroissiales sera fermé du **mardi 23 décembre au jeudi 1 janvier**. Les permanences reprendront le vendredi 2 janvier à 10h.

☞ Le secrétariat paroissial sera fermé du vendredi 26 décembre au dimanche 4 janvier

## A NOTER DANS VOS AGENDAS : GALETTE DES ROIS

Vous êtes tous invités à un Dimanche Autrement et un temps de rencontre et de convivialité autour de la galette des rois : le **dimanche 25 janvier** à **St Vincent de Thouaré**.



## JUBILÉ DES CLAMEURS-15 NOVEMBRE 2025

### CLAMEURS DES PAUVRES – CLAMEUR DE LA TERRE – TOUT EST LIÉ

La matinée fut marquée par de multiples initiatives sur le diocèse. La marche des « cinq sens » organisée à ste Luce, s'est déployée aussi à Thouaré avec le groupe des « petits fragiles ». En voici quelques échos :

Après avoir écouté le Psaume de la Création, nous avons tous ensemble enfants, nounous et adultes participé à des ateliers autour des 5 sens dans la salle St Vincent à Thouaré pour percevoir les cris et les clamours de la terre et des pauvres. Nous avons réfléchi et noté les clamours positives sur des soleils : « *Merci pour le chant des oiseaux, pour les magnifiques couleurs des fleurs et des feuilles , l'odeur de la verveine, de la cannelle, le bruit de la rivière synonyme de calme, de sérénité et de méditation, de pouvoir toucher les tissus et les matières lorsque je fais de la couture, les choses douces dans la nature, le goût des fraises tagada, la chance de pouvoir utiliser tous mes sens. La joie d'avoir nos familles et notre groupe.* » et les négatives sur des nuages : « *ce qui pique, le goût de l'ail, les personnes qui sont renvoyées d'un pays et se retrouvent séparées de leur famille, les personnes en situation de handicap privées d'un ou plusieurs de leurs sens, les journées courtes de l'hiver sans soleil, les odeurs de l'hôpital qui me rappellent de mauvais souvenirs , ce qui fait artificiel , les personnes qui sont dans la rue.* », puis nous avons prié tous ensemble avec l'arc en ciel , symbole de nos vies , qui est aussi notre logo. Ce fut un réel moment de partage entre nous tous, très apprécié et à renouveler.



Puis, de tout le diocèse, plus de 500 personnes ont convergé vers Pontchâteau pour partager un repas chaud dans une ambiance joyeuse.

L'après-midi, les services et mouvements en lien avec la diaconie du diocèse (pastorale des migrants, Ecologie intégrale, aumônerie des gens du voyage, de la prison, Secours Catholique, CCFD... animaient des espaces pour réfléchir, partager, témoigner, ou expérimenter (fresque du climat ...jeux). Comme ce « chamboule tous des idées reçues » ou Il fallait déconstruire un mur de préjugés concernant les roms habitants les bidonvilles, pour construire avec chaque pierre un pont et rendre ainsi possible la rencontre.

La pluie battante, n'a pas empêché de vivre pleinement cette après-midi riche. Ce festival des clamours d'Espérance s'est clôturé par une célébration présidée par notre évêque Laurent.

« Mais quel est donc ce secret confié aux « tout- petits » ? interrogeait-il, alors citant des paroles du pape Leon XIV il reprit : « Vivre vraiment, c'est croire en la vie malgré tout, au cœur même des épreuves... et parce que seul nous n'y arrivons pas, être capable de trouver sa joie dans le Seigneur et dans nos frères et sœurs en humanité. **Le vrai bonheur réside dans la fraternité .**

Nathalie A. et Isabelle L.